
SEMINÁRIO LEGISLATIVO ÁGUAS DE MINAS III
9ª Reunião Preparatória – 11/6/2015 – 15 horas – Plenarinho I

Órgãos e 
entidades 
presentes

• Agência de Bacia do Rio Doce – Ibio-AGB Doce 
• Agência Reguladora do Serviço de Abastecimento de Água e Esgoto Sanitário de Minas Gerais – Arsae-MG
• Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – Seção Minas Gerais – Abes/MG
• Associação Mineira de Educação Ambiental – AMEA 
• Câmara Municipal de Ubá
• Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Doce
• Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paraopeba
• Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Piracicaba
• Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Piranga
• Companhia de Saneamento de Minas Gerais – Copasa
• Companhia Energética de Minas Gerais – Cemig
• Conselho Regional de Biologia 4ª Região – CRBio 04
• Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais – Crea-MG
• Empresa de Pesquisa Agropecuária do Estado de Minas Gerais – Epamig
• Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – Fiemg
• Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de Minas Gerais – Fetaemg
• Fórum Mineiro de Comitês de Bacias
• Instituto Hóu para a Cidadania
• Instituto Mineiro de Gestão das Águas – Igam
• Instituto Xopotó
• Sindicato da Indústria Mineral do Estado de Minas Gerais – Sindiextra
• Sindicato dos Engenheiros do Estado de Minas Gerais – Senge-MG
• Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de Purificação e Distribuição de Água e em Serviços de Esgotos do Estado de 

Minas Gerais – Sindágua/MG
• Universidade Federal de Minas Gerais – Departamento de Engenharia Sanitária e Ambiental – UFMG

Parlamentares 
e assessorias 

• Assessoria da Maioria da ALMG
• Assessoria do Deputado Fabiano Tolentino
• Assessoria do Deputado Gil Pereira
• Assessoria do Deputado Glaycon Franco
• Assessoria do Deputado Rogério Correia

Assessoria 
ALMG

• Gerência-Geral de Consultoria Temática – Gerência de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
• Gerência-Geral de Imprensa e Divulgação – Gerência de Jornalismo
• Gerência-Geral de Projetos Institucionais
• Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial – Gerência de Relações Públicas
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Pauta 
Prevista

• Abertura
• Apresentação dos convidados
• Discussão da etapa de interiorização (definições sobre a formatação/programação dos encontros regionais)
• Discussão e aprovação do Regulamento do Seminário (definir o capítulo “Da Regionalização”)
• Marcação da próxima reunião preparatória
• Encerramento

Transcurso
 da reunião / 

pontos 
importantes

• Foi iniciada a reunião sob a coordenação da equipe técnica.
• Breve apresentação dos presentes.
• Foram apresentados os pontos pendentes para definição nessa reunião: o número de propostas a serem priorizadas por 

tema nos encontros regionais e a forma como serão apresentados os diagnósticos ou panoramas regionais. Será também 
informado hoje o cronograma dos encontros regionais.

• Colocou-se que a proposta inicial, constante na minuta de regulamento, previa a priorização de duas novas propostas por 
tema; apresentou-se uma nova proposta, lembrando que os temas provavelmente serão agrupados em dois blocos para a 
realização de dois grupos de trabalho (temas 1, 2 e 3 e temas 4, 5 e 6): seriam priorizadas duas novas propostas por tema, 
e mais duas propostas por grupo, nos temas que a plenária decidir, tendo assim a apresentação de 16 novas propostas 
em cada Encontro Regional: duas para cada tema, somando 12 novas propostas, e mais quatro de escolha livre de tema. 
A proposta foi aprovada.

• Foi apresentada uma proposta para composição da mesa de abertura com: o deputado coordenador, prefeito e presidente 
da câmara do município, demais deputados presentes, representante da comissão organizadora e representantes dos 
comitês de bacia da região, e abriu-se a palavra para sugestões de alteração. Foi questionada a necessidade da presença 
de  representante  dessa  comissão  organizadora;  em votação,  a  representação  foi  retirada  da  mesa.  Ficou  acertado 
também que os convidados para a abertura serão solicitados a fazerem falas curtas, somente para saudação. 

• Informou-se que foi feita consulta com o Igam, que se afirmou em condições de indicar representantes e técnicos para a  
exposição dos diagnósticos regionais, e considerou adequada a presença de representantes dos comitês de bacia na 
exposição.

• Mencionou-se que as agências ligadas aos comitês dos rios Doce (Ibio),  Alto São Francisco (AGB Peixe Vivo) e Rio 
Paraíba do Sul (Agevap) foram sondadas e têm condições de contribuir no diagnóstico, faltando consultar o comitê do Rio 
Grande, onde não há agência.

• Informou-se que  a  Consultoria  da  ALMG elaborou  um termo de  referência  com diretrizes  sobre  os  pontos  a  serem 
abordados pelos expositores do Igam e dos comitês na apresentação dos panoramas regionais.

• Foi solicitado que sejam abordados os planos de recursos hídricos das bacias, uma vez que, das 36 bacias do Estado, já  
existem 30 planos elaborados.

• Sugeriu-se que os planos sejam disponibilizados no momento do convite para o seminário (por meio de links de internet) e 
que as exposições abordem os pontos mais relevantes, umas vez que os planos são extensos; sugeriu-se ainda que seja 
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Transcurso
 da reunião / 

pontos 
importantes

preparada, impressa e disponibilizada uma síntese dos planos.
• Foi sugerido aumento no tempo de exposição, e ficou acertado que o Igam será consultado sobre o tempo que julga 

necessário para a atividade; por outro lado, colocou-se que exposições de mais de uma hora tornam-se entediantes e não 
são produtivas.

• Foi feita a leitura do termo de referência, esclarecendo-se que a parte de saneamento não contempla os aspectos resíduos 
sólidos e drenagem urbana porque estes estão a cargo das prefeituras e não da Copasa e Arsae. 

• Foi sugerido que fosse abordada a questão das agências reguladoras no municípios, deixando claro quais são as agências 
existentes e onde estão faltando.

• Foi sugerido o acréscimo, no termo de referência, das áreas estratégicas de conservação ambiental.
• Sugeriu-se também que fossem abordados os investimentos estruturantes em curso e os programas em implementação.
• Manifestou-se uma preocupação de que o termo seja tomado com ordem unida, engessando as exposições, lembrando-se 

que os técnicos das regiões são plenamente capacitados; sugeriu-se que o termo seja enviado como uma sugestão de 
roteiro e não uma camisa de força.

• Com os acréscimos sugeridos, o termo de referência foi aprovado.
• Foi repassado informe sobre o Projeto Cidadania Ribeirinha da ALMG, e informou-se que haverá uma exposição de 15 

minutos no encontro regional de Montes Claros sobre o projeto.
• Foi apresentado um ponto a ser definido sobre a etapa final, que seria a definição de critérios para as inscrições para o 

evento, dada a limitação de espaço (550 pessoas), buscando qualificar a participação e não contar apenas com habitantes 
da capital: haverá cotas para as entidades, ou as inscrições serão livres e abertas aos cidadãos tendo como limite a ordem 
de inscrições?

• Colocou-se a importância de garantir  a presença dos participantes dos encontros regionais,  e propôs-se que não se 
abrissem inscrições  para  a  etapa  final,  sendo  a  inscrição  num dos  encontros  regionais  o  critério  para  participação; 
esclareceu-se que os representantes eleitos estarão automaticamente inscritos, e que os eventos institucionais da ALMG, 
diferentemente das conferências temáticas do Executivo, são geralmente abertos à participação livre, independente de 
participação nas etapas prévias.

• Sobre a eleição dos representantes regionais,  foi  trazida a questão de gênero,  para reflexão,  e mencionou-se que o 
movimento sindical tem utilizado o critério de 50% da sociedade civil e 50% do poder público, e não o critério de 2/3 e 1/3,  
como aprovado aqui.

• Manifestou-se preocupação com o número de propostas que chegará à etapa final, com a apresentação de mais 18 novas 
propostas por região.

• Solicitou-se que seja repensado o número máximo de participantes, uma vez que os ocupantes das galerias do plenário se 
veem impedidos de falar e participar de fato; esclareceu-se que, em Conferência de Cultura com mais de 500 inscritos, 
foram colocados microfones à disposição nas galerias e seus ocupantes puderam participar.

• Sugeriu-se que um dos critérios para inscrição seja a participação nos encontros regionais, sendo dada preferência a eles.
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Transcurso
 da reunião / 

pontos 
importantes

• Mencionou-se uma preocupação com o estabelecimento de critérios excludentes, e sugeriu-se que a preferência seja dada 
em termos de prazos: os primeiros dias de inscrição seriam reservados para aqueles que já participaram nas regiões.

• Solicitou-se que a definição de públicos a serem mobilizados seja feita o quanto antes para uma adequação das ações de 
comunicação e mobilização; os setores responsáveis da ALMG têm trabalhado com a noção de que o cidadão comum e o 
público em geral deve ser mobilizado, e não seria adequado manter essa lógica se sua inscrição for vedada.

• Manifestou-se que o propósito seria não privilegiar os habitantes da RMBH, e que não seria adequado estabelecer critérios 
corporativos.

• Questionou-se se não haveria a possibilidade de realizar o evento em outro local,  com maior capacidade de público; 
esclareceu-se  que  os  eventos  são  tradicionalmente  realizados  no  Plenário,  com  garantia  da  transmissão  da  TV 
Assembleia, e que sobre essa proposta a equipe técnica não teria como colocar uma posição nesse momento.

• Lembrou-se que haverá o encontro regional da RMBH, e reforçou-se a proposta de usar o critério de participação em 
encontros regionais para ter preferência na inscrição.

• A decisão sobre esses critérios ficou para a próxima reunião, assim como as questões da definição da programação e  
expositores  para  a  etapa  final  e  de  quantas  propostas  serão  priorizadas  nos  seis  grupos  de  trabalho  para  serem 
trabalhadas na plenária final.

• Foram anunciadas as cidades e datas definidas para o encontros regionais, conforme documento anexo.
• Questionou-se como excludente a possibilidade da realização do encontro da RMBH em Inhotim, e solicitou-se que esse 

questionamento seja repassado aos deputados.
• Foi feito convite para a reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias nos dias 17 e 18 junho em Unaí,  na Sede 

Administrativa do CBH do Urucuia (Rua Filadelfo Souza Pinto, 140, Bairro Nova Divinésia).

Próxima 
reunião

• Dia 19 de junho, sexta-feira, às 15 horas, no Plenarinho I (andar SE do Palácio da Inconfidência, na rua 
Rodrigues Caldas, nº 30).

Tarefas 
Combinadas

• Sugestões de critérios para as inscrições e de palestrantes para a etapa final, assim como de quantas propostas devem 
ser priorizadas dos grupos de trabalho para avaliação na plenária final,  podem ser trazidas para a próxima reunião, ou 
enviadas para o e-mail gpi@almg.gov.br.

mailto:gpi@almg.gov.br

